



documentos de trabajo 2020

COORDINADORA: DRA. M. VICTORIA ÁLVAREZ

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES FACULTAD DE CIENCIA POLÍTICA Y RRII UNIVERSIDAD NACIONAL DE ROSARIO



grupoestudioue@gmail.com



https://geueunr.wixsite.com/home



facebook.com/geueunr/



@geueunr



La Unión Europea y Chile: su relación bajo la lupa de los Derechos Humanos ante el "despertar chileno" de 2019.

Por Ludmila Naymark¹ 1 de abril de 2020

Palabras Clave: Chile, Unión Europea, Derechos Humanos, Ola de violencia.

Desde 2003, las relaciones entre Chile y la Unión Europea están regidas por el Acuerdo de Asociación entre ambos actores. El mismo, si bien en estado de actualización², rige la cooperación, la comercialización y el diálogo político que suceda entre ellos.

Para la Unión Europea, Chile siempre fue un país clave en América Latina. Sus valores compartidos (libertad, democracia y derechos humanos) y el parecido cultural distinguen al mismo de los demás países latinoamericanos, teniendo en cuenta la cercana relación y continuo interés de ambos en mantenerlo de esta forma.

La UE se relaciona de variados modos con el resto del mundo, pero, en general, los pilares siempre son dos: el comercio y los derechos humanos. A nivel comercial, y siguiendo la información proporcionada por la Delegación de la Unión Europea para Chile en su página oficial, hasta 2017 la UE fue el tercer socio comercial de Chile, precedido por Estados Unidos y China. En el ámbito de los derechos humanos, la UE co-financia variados programas en el país latinoamericano para promoverlos, como ser el proyecto "Fortalecimiento de la acción de la sociedad civil en el campo de los derechos humanos en Chile", cuyo objetivo es contribuir a la promoción de los mismos en Chile a través del fortalecimiento de las organizaciones que trabajan en este campo (Página oficial del Instituto Nacional de Derechos Humanos de Chile, 2014).

Con estas acciones la UE busca moldear a Chile con los ideales europeos, asegurándose un país latinoamericano que estará a su favor y lo apoyará en cuanto lo necesite; así

¹ Estudiante Avanzada de Relaciones Internacionales, Miembro del Grupo de Estudios sobre la Unión Europea, Instituto de Investigaciones, Fac. de Ca. Pol y RRII.

² La última ronda de negociaciones para la modernización del Acuerdo de Asociación entre Chile y la Unión Europea se celebró en Bruselas, Bélgica en julio de 2019 (Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales, 2019)

como logra disputar la hegemonía estadounidense y, en menor medida, china en la región.



La ola de violencia de 2019

En octubre de 2019, se dio en Chile un estallido social que llevó al enfrentamiento de los ciudadanos con los Carabineros³, lo que condujo a incontables muertes y destrozos a la vía pública. Los factores que llevaron al mismo fueron: la gran desigualdad presente en el país, la privatización del agua y la luz que conlleva a un elevado impuesto, el atrasado sistema de pensiones que data de la época de la dictadura de Pinochet, la mala calidad del sistema de salud, el alto costo de la educación superior, entre otras; pero fue el aumento del pasaje de los transportes públicos lo que logró que los chilenos dijeran basta.

El papel principal en este "despertar chileno" lo tuvieron los estudiantes. Tras el aumento antes mencionado, los jóvenes salieron a la calle a protestar y ante la firmeza gubernamental, la protesta tomó forma en "evasiones masivas" por las cuales no se pagaba el pasaje de metro. Ante esto la respuesta del gobierno fue la represión violenta sumada al apresamiento momentáneo de varios jóvenes. No mucho tiempo después todos los chilenos sin importar edad o clase social salieron a protestar, no solo en desacuerdo con las medidas presidenciales sino también en contra de la violación a los derechos humanos llevadas a cabo por los carabineros.

El 13 de Diciembre de 2019 el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, publicó su informe sobre la situación en Chile: hubo 113 casos de tortura y 24 casos de violencia sexual contra mujeres y adolescentes realizados por carabineros, así como 11 muertes confirmadas y 4903 heridos, siendo mitad carabineros y mitad civiles (ACNUDH, 2019).

Si bien a mediados de noviembre de 2019 se acordó entre el Congreso y el Gobierno realizar en abril un plebiscito para establecer si se debe redactar una nueva Constitución Política o no, el 6 de marzo del 2020 los ciudadanos volvieron a salir a la calle en signo de protesta.

³ Carabineros de Chile es la policía que integra las Fuerzas de Orden y Seguridad del país.

⁴ El término empezó a utilizarse ya que el movimiento social se dio en todo el país y desde el fin de la dictadura no se daba uno tan grande como este.

La Unión Europea se encontró siguiendo estos levantamientos con especial atención. Para una organización cuyos principios son la democracia y los derechos humanos, se vuelve cuasi-necesario pronunciarse en momentos en los cuales estos ideales son violados, sin importar el país donde suceda.



El 13 de noviembre de 2019 el Parlamento Europeo tuvo un plenario en el cual se trató el tema chileno y la situación de golpe de estado sucedida en Bolivia el 10 del mismo mes. Dos semanas antes, 48 eurodiputados de la Izquierda Unitaria habían pedido a la entonces Alta Representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, que se tratara el tema de Chile y se diera una resolución conjunta, así como que se suspendiera el acuerdo entre la UE y Chile hasta que el presidente Piñera respetara los derechos humanos que estaban siendo violados. Su pedido provenía del hecho de que el tema de Bolivia iba a discutirse y se iba a establecer una posición común, mientras que el de Chile no (El Periodista, 2019).

A fin de cuentas, el acuerdo continuó con normalidad y se decidió que no se establecería una posición común ante la situación chilena. Mogherini se limitó a condenar por medio de su discurso en el debate plenario sobre la situación de Chile frente al Parlamento Europeo las violaciones a los derechos humanos sucedidas en Chile y ratificar el apoyo europeo a las acciones gubernamentales para aplacar la situación, como ser el proceso hacia una nueva Constitución y la invitación del gobierno a especialistas de Naciones Unidas para aclarar las situaciones de violencia sucedidas (Mogherini, 2019).

Sin embargo, ya en el 2020, las situaciones de violencia continúan. El acuerdo entre Chile y la Unión Europea se pone en tela de juicio: en el mismo existe una cláusula que estipula el respeto de los principios democráticos y de los derechos humanos como fundamento de cooperación, y su incumplimiento autoriza a las partes a tomar medidas e incluso puede llegar a ser la causa de la suspensión del mismo.

La respuesta cuasi-inexistente de la Unión Europea ante el levantamiento chileno y su consiguiente violencia, puesta en contraste con las actitudes de la organización ante las situación de Bolivia donde apoyaron el accionar del gobierno de facto, da a entender una cosa: si bien quieren tener influencia en la región latinoamericana, la quieren tener solo con los gobiernos con los que comparta sus ideales liberales en el plano político y económico.



Bibliografía

Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile. Misión de Chile ante la Unión Europea: Relación Bilateral Chile- Unión Europea. Recuperado de: https://chile.gob.cl/ue/relacion-bilateral/relacion-bilateral-chile-union-europea

European Union External Action (2016). Delegation of the European Union to Chile: Chile and the EU. Recuperado de: https://eeas.europa.eu/delegations/chile/18359/chile-and-eu_en

European Union External Action (2019). Delegación de la Unión Europea en Chile: Declaración del portavoz de la Alta Representante/Vice-Presidenta sobre los últimos acontecimientos en Chile. Recuperado de: https://eeas.europa.eu/delegations/chile/69666/declaraci%C3%B3n-del-portavoz-de-la-alta-representantevice-presidenta-sobre-los-%C3%BAltimos_es

European Union External Action (2019). Delegación de la Unión Europea en Chile: Declaración de la portavoz sobre los últimos acontecimientos acaecidos en Chile. Recuperado de: https://eeas.europa.eu/delegations/chile/69899/declaraci%C3%B3n-de-la-portavoz-sobre-los-%C3%BAltimos-acontecimientos-acaecidos-en-chile_es

European Union External Action (2019). Delegation of the European Union to Chile: Speech by High Representative/Vice-President Federica Mogherini at the European Parliament plenary debate on the situation in Chile. Recuperado de: https://eeas.europa.eu/delegations/chile/70450/speech-high-representativevice-president-federica-mogherini-european-parliament-plenary-debate en

European Union External Action (2020). Delegación de la Unión Europea en Chile: Chile: Alto Representante de Asuntos Exteriores de la Unión Europea, Josep Borrell habló hoy con el Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Teodoro Ribera. Recuperado de: https://eeas.europa.eu/delegations/chile/74449/chile-alto-representante-de-asuntos-exteriores-de-la-uni% C3% B3n-europea-josep-borrell-habl% C3% B3-hoy-con_es

Oyarzun Serrano, Lorena (2018). SciELO: Derechos Humanos y Democracia en el vínculo Unión Europea-América Latina. Recuperado de:



https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?pid=S0719-09482018000100120&script=sci_arttext&tlng=e

Paul, Fernanda (2019). BBC News Mundo: Protestas en Chile: 4 claves para entender la furia y el estallido social en el país sudamericano. Recuperado de: https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-50115798

Paul, Fernanda (2019). BBC News Mundo: Protestas en Chile: las 6 grandes deudas sociales por las que muchos chilenos dicen sentirse "abusados". Recuperado de: https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-50124583

Equipo de investigación "Recorridos cotidianos en el Santiago Neoliberal", Universidad de Chile (2019). El Descontento: Cartas: El despertar de Chile: el día en que el sistema de transporte en Santiago colmó el malestar social. Recuperado de: https://www.eldesconcierto.cl/2019/10/21/el-despertar-de-chile-el-dia-en-que-el-sistema-de-transporte-en-santiago-colmo-el-malestar-social/

Anónimo (2019). El Periodista: Eurodiputados insisten en suspender acuerdo UE-Chile hasta que gobierno de Piñera respete DDHH. Recuperado de: https://www.elperiodista.cl/eurodiputados-insisten-en-suspender-acuerdo-ue-chile-hasta-que-gobierno-de-pinera-respete-ddhh/

Noticias del Parlamento Europeo (2019). Sala de Prensa: Nuevo debate sobre la situación en Chile y resolución sobre Bolivia. Recuperado de: https://www.europarl.europa.eu/news/es/press-room/20191111IPR66215/nuevo-debate-sobre-la-situacion-en-chile-y-resolucion-sobre-bolivia

Instituto Nacional de Derechos Humanos Chilenos. Proyecto UE – INDH: Fortalecimiento de las Organizaciones de la Sociedad Civil. Recuperado de: https://www.indh.cl/destacados-2/proyecto-ue-indh/

Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos (2019). Noticias y Eventos: Informe de la Oficina de Derechos Humanos de la ONU sobre la crisis en Chile describe múltiples violaciones de derechos humanos de Carabineros y hace un llamado a reformas. Recuperado:

https://www.ohchr.org/SP/NewsEvents/Pages/DisplayNews.aspx?NewsID=25423&LangID=S



Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (2019) Comienza la quinta ronda de negociaciones de la modernización del Acuerdo de Asociación Chile — Unión Europea, 15 de julio de 2019. Disponible en: https://www.subrei.gob.cl/2019/07/comienza-la-quinta-ronda-de-negociaciones-de-la-modernizacion-del-acuerdo-de-asociacion-chile-union-europea/

Telesur (2020). Noticias de América Latina: Chile vive jornada masiva de protestas en contra de Piñera. Recuperado de: https://www.telesurtv.net/news/chile-manifestaciones-protestas-sociales-incidentes-violentos-20200307-0007.html

La serie Documentos de Trabajo del Grupo de Estudios sobre la Unión Europea reúne producciones académicas elaboradas por los y las integrantes del GEUE.



Esta obra se encuentra bajo una licencia de Creative Commons Attribution-NonCommercial-ShareAlike 4.0 International (CC BY-NC-SA 4.0).